

En toda España. . . 1'50 pta. al mes
Extranjero. . . 30'00 " al año
Número atrasado. 10 céntimos
Número suelto 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONARQUICO (FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873)

Redacción y Administración, Plaza de
Príncipe, 11 y Rampa de la Abun-
dancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MADRID

Año XXVI.

Madrid, miércoles 23 de octubre 1918

Núm. 13.663.

La tasa del azúcar
y la Junta de Subsistencias

Hace ya muchos días que publicó la
Gaceta de Madrid, y reprodujo la pre-
sa diaria, una R. O. del Ministerio de
Abastecimientos fijando tasas para las
diferentes clases de azúcar en los pun-
tos de origen y dictando reglas para que
las Juntas de Subsistencias determinen
los aumentos que, dentro de los límites
que impone, pueden sufrir aquellas ta-
sas, según las provincias y localidades.
El Ministro ha tomado aquella deter-
minación por ser considerado hoy el
azúcar artículo de primera necesidad y
haber experimentado una extraordina-
ria e injustificada elevación de precio.

No sabemos si nuestra Junta de Subsistencias se habrá ocupado del asunto, porque sigue actuando silenciosamente, como siempre. Todo induce a creer que no ha cumplimentado aquella R. O.; al menos no ha hecho público ningún acuerdo respecto a la tasa del azúcar ordenada por el Ministro, y este artículo sigue vendiéndose aquí al exorbitante precio de 1'90 pesetas el blanco molido y 2'40 el de cuadrado, por kilogramo; es decir, a más del doble que antes de la guerra.

La Junta de Subsistencias que, desde que funciona, ha puesto toda clase de trabas al libre comercio de los productos agrícolas de Menorca, incluso a los que no son de primera necesidad, como aves y queso, no se preocupa del precio del azúcar, quizás por no ser producto agrícola, menor aún olvidando que dicho artículo es de primera necesidad y aquellos no, y que el Ministerio ha puesto tasas al uno y no a los otros.

Debería tener en cuenta que precisamente aquí son muchas las familias de humilde posición que casi no cenan otra cosa más que café con azúcar; que desde luego es más necesario este artículo que el queso, para dichas familias y para todas; y, sobre todo, que está obligada a cumplir la R. O. que manda tasar el azúcar.

Si pretende que el trigo no eleve su precio más que en un veinticinco por ciento, respecto al que tenía antes de la guerra, a pesar del extraordinario aumento de todo cuanto contribuye a su producción (algún artículo de abono ha aumentado un 300 por 100) y a pesar del que ha experimentado aquí grano en todo el resto de España con aprobación del Ministro, ¿por qué tolera que el azúcar siga vendiéndose con un aumento de precio superior al ciento por ciento?

No nos lo explicamos más que por la razón ya apuntada, de que haciendo cumplir el mandato respecto al azúcar, no perjudicaría por ello a la agricultura menorquina, única víctima de las iniciativas de nuestra Junta de Subsistencias.

Creará esta sin duda que nuestros agricultores sacan a su capital o a su trabajo un interés demasiado crecido, comparado, por ejemplo, con el que produce su industria a los harineros; por esto hay que procurar a toda costa que disminuyan los exorbitantes beneficios de la agricultura y proteger a los pobres molineros, que deben estar arruinando, sobretodo con los precios a que venden cierta clase de harina (no única) y cierto salvado, que no estaría demás mandara analizar la Junta.

Podrá ser que ésta tenga sus razones para no tasar el azúcar, conforme se ha ordenado; pero como no las hace públicas, el público no puede saber más que lo que ve, y es que el azúcar sigue vendiéndose a igual precio o superior que antes de tasarlo el Ministro.

Si existen esas razones, deben manifestarse cuanto antes y debe decirse al

público cuando empezó a regir en Menorca la tasa del azúcar impuesta en toda España. No hay ninguna razón para que en esta isla se venda el azúcar mucho más caro y el trigo mucho más barato que en el resto de la Nación.

V si supiéramos que la Junta está dispuesta a atender a razones y conveniencias, le pediríamos una vez más que hiciera públicos sus acuerdos y deliberaciones, así como los despachos oficiales que recibe y pueden interesar al público, y que para ello nombran un secretario retribuido, con cargo a la consignación que tiene asignada, a fin de que atendiera al trabajo que esto representa. (En la de Mallorca desempeña este cargo el Oficial 1.º del Gobierno Civil). Pero mucho tememos que continúe insensible a estas exhortaciones.

Mientras tanto, hagamos una observación: Ninguna de las tasas que ha acordado nuestra Junta de Subsistencias tiene fuerza obligatoria, porque no sabe el público que sobre ellas haya recaído la aprobación del Ministro de Abastecimientos, como (si mal no recordamos) exigen las disposiciones vigentes. Puede, pues, cada cual vender al precio que le convenga cualquier artículo, atendiendo sólo a las necesidades y exigencias de la oferta y la demanda.

Páginas de la campaña
Vacilaciones wilsonianas

El Presidente Wilson no fue lo suficientemente sincero y por su cuenta y riesgo expuso un programa teórico pacifista que ahora, llegado el momento de ponerlo en práctica, tropieza con la

dificultad de que sus compañeros de alianza están más ávidos de gloria que nunca y más deseosos de pelear que en los comienzos de la campaña.

Wilson se dejó llevar de sus impresiones personales y ahora, por lo que se ve, ni siquiera se atreve a sostenerlas y busca la puerta falsa por donde escapar del compromiso contraído diciendo aquello famoso de donde digo digo, no digo digo, sino que digo Diego.

El programa wilsoniano era un castigo a la soberbia inglesa, más estaba hecho contra Albión que contra Germania; los Imperios centrales garatán con él, por la sencilla razón de que ahora como en otras ocasiones han sido asaz sinceros.

El Presidente yanki no tiene autoridad, en efecto, para conceder un armisticio, pero sí debe tenerla para hacer a su palabra y como con él no reza aquello del pacto de Londres, y como además ya sabemos el caso que han hecho los demás beligerantes de eso del pacto, debería en buena lógica la nación norteamericana con arreglo a lo prometido por su Presidente, aceptar por sí el armisticio y no disculparse con la opinión ajena, porque en esa forma es muy cómodo lanzar promesas y después dejarlas incumplidas, no por conveniencia propia sino por decisión extraña.

Otra de las cosas extrañas de la actual actitud del Presidente Wilson según se desprende de la nota oficiosa norteamericana, es el odio reconcentrado al Gobierno de los Hohenzollern; esto equivale a pretender gobernar interinamente un país señalándole la ruta a seguir, cosa contraria a todos los principios de libertad y a todo lo predicado por Wilson en sus discursos pacifistas.

Resulta a la postre que es el Presidente de Alemania, siendo así que quien debiera dudar de la sinceridad del Presidente yanqui es precisamente la nación alemana, porque cuando predicaba neutralidad se dedicaba a surtir de pertrechos de guerra a Francia e Ingla-

terra y luego, cuando le convino, con un pretexto fútil predicó la guerra santa y de neutral pasó a beligerante sumándose a aquellos que fomentaban un odio a muerte a los Imperios centrales y practicando todo lo contrario de cuanto había predicado cuando observaba los toros desde la barrera.

Antes de que le llamen a él insincero se lo llama él a sus rivales, que es lo que por acá decimos de ser uno el herido y ponerse otro la venda.

Comandante ETNA

16 de Octubre.

Quincena médica
Más sobre la epidemia

Imposible sustraerse una vez más, siquiera sea lo brevemente que las condiciones de esta clase de trabajos periodísticos imponen, del terrible mal epidémico, la «gripe española», con cuyo sobrenombre se la bautizó en los países allende nuestras fronteras donde hizo su visita.

Excepto un caso — del que luego me ocuparé — cuantos epidemiados asistí hasta ahora, se hallan por fortuna suya, completamente restablecidos.

A la sintomatología corriente de la gripe siguió un estado de debilidad, mejor dicho, de postración característico, también que alargó la enfermedad en todos los casos, pasado el período crítico, con una convalecencia demasiado larga en relación con la relativamente escasa importancia de la infección.

No puede ser, pues, mi modesto juicio definitivo, porque repito, los casos que he presenciado han semejado en benignidad a los de la primavera pasada; pero yo espero y confío en que semioficial a una de las regiones más castigadas — pasarán de 12.000 los epidemiados — tendré ocasión de estudiar detenidamente tanto el cuadro sintomático como la evolución y desarrollo de la gripe epidémica.

Es desde luego cuestión fuera de toda duda que en los presentes momentos que la epidemia causa, la de más suprema angustia nacional, es por doloroso que sea la confesión de gravedad notoria, sin comparación posible con la que sobrellevó España humorísticamente la temporada pasada; la cifra de la mortalidad presente y la que entonces se observó es tan distinta, a favor de la actual, que con este solo dato se evidencia su mayor peligrosa importancia; más ello no da motivo después de las investigaciones clínicas y de laboratorio practicadas para que el vulgo se desoriente y la aplique nombres distintos mucho menos si esos nuevos calificativos son tan alarmantes como lo de peste, cólera, tifus, etc., con los que constantemente la oigo nombrar.

No existen hasta ahora — y eso sí que puede afirmarse en absoluto — con carácter epidémico ni ninguna de estas enfermedades, que se hacen tanto más temibles cuanto que su rapidísima propagación no cuenta entre nosotros con los medios de combate, eficaces, apropiados a la importancia de esos males, cuyas estadísticas epidémicas, en los países cuyo credo higiénico es antepuesto a todo otro, acusan un tanto por ciento aterrador en cuanto a la mortalidad.

Debe ser, pues, motivo para el público de tranquilidad repativa que hasta ahora el 99 por 100 de los enfermos responden los síntomas al cuadro de la gripe en forma más o menos aguda, y sin que esta aseveración sea quitarle la evidente importancia, réstale mucho para llegar a la temible que sería en el supuesto de que fueran ciertos los calificativos con que son señalados algunos casos por el pueblo.

Precisamente el que en algunos enfermos sea rapidísimo, fúlmico el proceso corroboró la dicha gripe no se presenta con tanta frecuencia, como todas las infecciones, debiéndose seguramente, por lo poco corriente de la forma rápida de este determinado estado patológico su fama de benignidad.

dad, hoy un poco desacreditada. Resulta, pues, contraproducente y han de fijar especial cuidado en esto, los que se hallen cerca de focos o de casos aislados de gripe alarmar a la opinión con noticias a todas luces inexacatas, de las que en todo caso se desprenden perjuicios graves generales antes que ninguno particular.

Se impone, convencidos todos con la fuerza de convicción que los hechos tienen de la rapidez de la propagación y de la virulencia del agente infeccioso como medida la más elemental el aislamiento de los atacados. ¿Como se consigue esto? Es difícilísima la resolución de este previo problema, a la que se oponen los afectos y cariños de familia que malogren todo intento encaminado a tal fin.

Deséchense ridículos prejuicios y acatando estrictamente los mandatos facultativos habremos ganado mucho terreno. No se olviden un instante los cuidados higiénicos extremados en estos casos y acéptese con obediencia, con interés, más aún con fervor, todas las prácticas sanitarias de desinfección puestas en vigor, muy especialmente todas aquellas que tiendan al aislamiento de los departamentos todavía no atacados, y de los que aun estándolo deben precaverse de contactos exteriores por todos motivos: para evitar contraer más graves caracteres a la infección o para evitar el contagio.

DR. MARTIN FERNANDEZ
De la Beneficencia Municipal

Agricultores y propietarios

Comprad el abono MARTZ por ser el más barato y el que da mejores resultados a todos sus similares para tierras de secano y calcáreas.

Muy conocido en Mallorca e Ibiza por ser su empleo de muchos miles de Se remite a quien lo solicite, presy y el análisis oficial practicado en los laboratorios de Madrid y Valencia.

Depósito y representante en Menorca
Bartolomé Vidal
Alayor

BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

Marta En eso nos hacen justicia.
Nicolasa ¡Cállate, fea!
María ¿E?
Teresa La r u j e r es una pila eléctrica y vive la toz...
Paca ¡Se abland...
Teresa Si se la toca desde chispas que pueden producir un hazer...
Paca Pues que avisan a los bomberos.
Teresa Veaga agua.
Toda ¡E!
Teresa Veaga agua, porque se me resca la garganta y no puedo seguir en el uso de la palabra.
Josefa Ahí va el boti.
Teresa G acias, amable don é tica.
Josefa Sin insultar, que hasta ahí pueden llegar las bromas. Me llamo Josefa... y no eso.
Casilda Cállate y vete a la cocina.
Teresa La mujer es igual al hombre.
Paca Eto sí que no lo pazo.
Teresa Nuestros cerebros, nuestros esfuerzos, nuestras energías pueden competir con los suyos. ¿Por qué temerle?
Sinforosa O ga usted, señorita. Eso de no temerle lo dice porque no ha tenido un marido que la dij e j j.
Teresa S í ora Pres denta. E i imposible seguir con tan...
Sinforosa Pues que se calle.
Enriqueta Basta de discursos.
Paca Basta de tontefar...
Unas ¡A callar!
Otras ¡Que se siente!
Teresa Eto es una coacción.
Casilda ¡S í ora s asociada! ¡O, da! ¡O, da!

LIGA FEMENINA

Sofía ¡N ñ, cállate!
Paca ¡O ga usted! ¿O é es eso de predominio? Las cosas claras, si par, pan, y al vino, vino, que no todas somos leldas ni escribidas como esas señoras de las cachapas con el res...
María ¿E?
Teresa Eto es...
Casilda H ¿qu é s deo de nuestra importancia.
Paca Eto está a: claro.
María Me apesita la gente ordinaria.
Enriqueta Pues tápese usted las narices.
Casilda E i l de esta Sociedad ya lo conocéis. Extraré en detalles. Es preciso ocuparse en primer lugar de los fondos sociales. H ábrá qu i fijar una cuota de ingreso.
Enriqueta Eso sí que no. Aquí todo debe ser gratis.
Sofía Imposible.
Casilda H y qu é hacer pargos.
Enriqueta Paga no se paga.
Teresa Pido la palabra.
Balban ra Y yo.
Dorocea Y yo.
(Se promueve un alboroto mayúsculo que calma la campanilla presidencial)
Casilda ¡S lenti! ¡S lenti!
Josefa ¡Vaya un lí! Esto parece una sesión del Ayuntamiento de mi pueblo.
Casilda Pues bien, cada una al logrear durá lo que tenga por conveniente.
Toda Muy bien.
Paca Ahora debemos prestar juramento solemne de no dejarnos embucar por las promesas y las caricias de los hombres.
Paca Aho ahí. E i que tengamos hoy nuestras quejas, no importa para el día de mañana, si alguno viniese con tuen fl...

La escritura del porvenir

Si toda escritura tiene que resultar necesariamente imperfecta mientras no sea simultánea con el lenguaje; y que solamente escribiendo con la velocidad y facilidad con que se habla, puede el hombre ponerse en condiciones de escribir con la rapidez y espontaneidad con que se piensa; la escritura taquigráfica, única capaz de responder a dichos fines, debe ser tan sencilla, precisa e inteligible para todos como la ordinaria o común, a la que está llamada a reemplazar en un porvenir muy próximo y con carácter general y obligatorio.

Inspirándose en principios de tan irrefutable lógica, el eminente estenólogo español señor Mharfín y Guix, en la décima edición de su TAQUIGRAFIA IRRADIANTE, que acaba de publicar la Editorial Estenográfica Española, de Burgos, presenta resuelto el problema de la breviscriptura nacional de una manera brillante y completa; ¿cómo? refundiendo en una sola las múltiples y discrepantes modalidades taquigráficas que se vienen practicando en nuestro país; disponiendo los signos fundamentales como si fueran simples reminiscencias de las letras del alfabeto español y los de grados superiores como una no menos simple derivación de los del inmediato inferior (con lo que resultan los más fáciles de aprender, de escribir y de traducir), y sistematizando científicamente la escritura instantánea para llegar a la abreviación máxima de las palabras sin acudir para nada a los convencionalismos arbitrarios en que desprecian los demás métodos. De suerte que, de hoy en adelante, ya no será la estenográfica una escritura personal y privativa de cada uno de los profesionales que la practican e indescifrable para los demás, sino una escritura común, completamente legible para todos los españoles y de la que así podrán servirse para aumentar el rendimiento de su labor diaria como para comunicarse entre sí y a distancia todas las personas instruidas.

La TAQUIGRAFIA IRRADIANTE, que se puede aprender por completo en tres meses, para servirse de ella desde las primeras lecciones, y sin necesidad de profesor, forma un elegante volumen de 364 páginas con más de cinco mil grabados, y se vende al precio de cinco pesetas en toda España; siendo, por tanto, la obra más completa, más extensa, más clara, más práctica y más

económica de todas las de su índole publicadas hasta el día; y como empresa de cultura, digna de que la secunden todos los españoles contribuyendo a su aplicación y divulgación por cuantos medios dispongan, ya que se trata de una labor de progreso y de dignificación nacional.

Gestiones de los Agricultores

Habiéndose adherido la Cámara Agrícola de Menorca a la Asamblea Agrícola Nacional que debía haberse celebrado el día 20 del corriente en Madrid, y comprometido a cumplir los acuerdos que se hubieran adoptado, creemos de interés dar noticia de las gestiones que, interin se vuelve a convocar la Asamblea, va realizando la Asociación de Agricultores de España.

Los señores marqués de Alonso Martínez, condes de Montero, de Millar de Felices y Cánovas del Castillo han celebrado una detenida conferencia con el señor Ventosa para denunciar en nombre de la Asociación de Agricultores de España multitud de abusos que, por los sindicatos harineros se cometen contra los agricultores, a los que ofrecen el precio de compra anterior a la tasa, y además no elaboran harina única, ni menos aún venden al precio fijado.

El ministro de Abastecimientos les ha manifestado que su propósito al crear los sindicatos de Agricultores era el de vigilar e intervenir esas compras y ventas de las harinas, estando dispuesto a conceder para ello a los agricultores las atribuciones necesarias.

Además entregaron al ministro una nota-avance de las conclusiones que iban a ser sometidas a la Asamblea Agrícola Nacional, aplazada con motivo de la epidemia reinante y a cual Asamblea se espera que concurrirán todas las entidades agrícolas españolas.

Los mismos señores visitaron al ministro de Fomento para hacerle entrega de dos instancias, en las que se interesa del mismo la mayor energía en exigir que se practique escrupulosamente la campaña de invierno, única eficaz para conseguir la extinción de la langosta; y al propio tiempo, que por el Estado se organicen cursos nacionales de aparatos de motocultivo que sirvan a los agricultores para su orientación

BANCO DE MENORCA
Capita: 1.000.000 de pesetas
MAHON, CIUDADELA Y ALAYOR
Realiza toda clase de operaciones de Banca y Bolsa, y abona los siguientes intereses hasta nuevo aviso:
En cuenta corriente a la vista 2% anual sea cual fuere la cantidad que se acredite.
En cuenta corriente a 15 días vista 2 1/4% anual, sea cual fuere la cantidad que se acredite.
En depósito a plazo fijo de un mes 2 1/2% anual.
» » » » » tres meses 3% anual.
» » » » » seis meses 3 1/2% anual.
» » » » » doce meses 4% anual.
CAJA DE AHORROS con libreta desde una peseta a 10.000 pesetas 3 1/2% anual.
Abre cuentas corrientes en francos, libras, liras y dólares, abonando intereses a los imponentes.
16 Octubre de 1918.

en esa importante rama de las aplicaciones modernas.

El ministro les ofreció interesarse muy eficazmente en sus peticiones al objeto de dejarles absolutamente complacidos.

De nuestros corresponsales

Palma. — Reina gran alarma ante la enorme cifra de atacados de gripe. Se calcula que el número de enfermos es de 4 o 5.000.

El barrio más azotado es el arrabal de Santa Catalina. El número de defunciones es cuatro veces mayor que de ordinario.

Entre las víctimas ocasionadas figuran: el coronel de Intendencia señor Ogazón; la aristocrática señora María Delzcallar, hija de los Marqueses del Palmer; el ingeniero industrial don Antonio Riera; el joven don Gabriel Oliver; el cirujano don José Vicens; el minero don Felipe Lete y otros muchos.

También, víctima de la enfermedad reinante, ha fallecido el joven y cultísimo arquitecto provincial y diocesano don Guillermo Reynés. Era el finado persona de carácter muy afable; amante de las cosas de Mallorca; de vastos conocimientos y extremadamente generoso. Su muerte ha sido sentidísima y ocasiona un vacío muy difícil de llenar.

Contrajeron matrimonio el capitán de Intendencia don José Casanovas con la señorita Juana Castañer.

Continúa el mismo desbarajuste en materia de subsistencias.

El ministro de Abastecimientos no cesa de autorizar embarques.

Menos mal que el dignísimo Gobernador civil no cesa en su pausable campaña.

— Ante un público crecidísimo se celebró el anunciado match a 100 kilómetros entre los afamados corredores mallorquines Febrer y Bover. Triunfó, por una ventaja de 14 vueltas, el Febrer.

— Se halla fondeado en nuestra bahía el crucero «Reina Regente» que efectúa un viaje de instrucción.

— Se encuentra entre nosotros el ilustre Obispo de Lérida, Dr. Miralles.

— En la cala Gat y por el viento fué destruido el falucho «Unión».

— Ha sido elegido Alcalde de Sóller don Juan Magraner.

— Para la presidencia de la Cámara de Comercio ha sido designado don Miguel Salom.

EL CORRESPONSAL

15 octubre de 1918.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 23 octubre 1918

Parada: Regimiento de Infantería Menorca, número 70.

Jefe del día: Teniente Coronel de Artillería don Ignacio Pons.

Imaginería: Teniente Coronel de Infantería don Julio Rufz.

Hospital y provisiones: Capitán 6.º del 70.

Vigilancia: Oficial 12.º del 70.

El Comandante Sargento Mayor, Domingo Colorado.

Santorial

Santo de hoy. — Santos Servando, Pedro Pascual y Germán.

Santo de mañana. — Santos Rafael, Arcángel, Fortunato, Maritirán y Martín.

Sección Oficial
Alcaldía de Mahón

En el «Boletín Oficial» extraordinario de la provincia, de 18 del actual, se halla inserta la siguiente circular:

SANIDAD

Siendo indispensable que los señores Alcaldes tengan un conocimiento exacto de las disposiciones emanadas de este Gobierno, sin que se presten a interpretaciones que pudieran ser perjudiciales a la salud pública, les recuerdo para su exacto cumplimiento las medidas sanitarias que van a continuación:

1.º En los días de todos los Santos Difuntos queda terminantemente prohibida la visita pública a todos los Cementerios de los pueblos de esta provincia, tanto a los invadidos por la epidemia reinante como a los restantes, no permitiéndose bajo ningún pretexto la entrada más que a las personas que hayan de intervenir en las diligencias de enterramiento.

2.º Los señores Alcaldes de todas las localidades remitirán diariamente a este Gobierno un parte diario con el número de invasiones y defunciones acarreadas por la epidemia, estimulando a todos los facultativos en ejercicio para que den nota diaria al Inspector municipal de Sanidad de todos los atacados y defunciones para que este funcionario pueda mandar los datos que se indican también diariamente al señor Inspector provincial de Sanidad.

3.º Debiendo en tiempo de epidemia prohibirse toda circulación de trapos usados excepto los que se presentan en sacos de lona embreados perfectamente cerrados, se previene a los señores Alcaldes que por medio de un bando hagan entender a los que se dedican a la remisión de ese producto a los almacenes de esta capital que se decomisará toda mercancía que no se lleve con los envases en las condiciones señaladas, debiendo ejercer una especie de vigilancia en ese sentido.

Palma 16 de octubre de 1918. — El Gobernador, Ubaldo de Rivas.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Mahón 22 octubre de 1918. El Alcalde, Pedro Pons Sitjes.

Demografía

Defunciones ocurridas en esta población desde el 8 al 15 de octubre de 1918:

Día 8
Doña Isabel Carreras Saura, 79 años, Pescadores, 7.
Don José Camps Reurer, 49 años, Ramírez, 13.

Día 9
Don Baudilio Duñach Tullte, 24 años, Hospital Militar.
Milagros Fábregues Vinent, 4 meses, Infanta, 45.

Día 10
Don Joaquín Pons Pons 31 años, Cardona y Orfila, 51.

Doña Margarita Olivas Sintés, 36 años, Infanta, 2.
Don Bernardo Fábregas Pax, 58 años, Cardona y Orfila, 9.
Liliana Taltavull Baltrán, 22 meses, San Andrés, 2.
Don Antonio Gomila Orfila, 90 años, Ramis, 64.

Día 11
Doña Águeda Pons Palliser, 44 años, Santa Escolástica, 19.

Día 12
Don Serafín Daunis Rullán, 44 años, Santa Ana, 2.

Día 13
Joaquina Álvarez Fernández, 2 meses, camino de La Unión.
Don Juan Corantí Naveró, 43 años, Cos Gracia, 81.

Día 14
Doña María Petrus Roselló, 86 años, San Jaime, 46.

Don Lorezo Seguí Lluch, 37 años, Cardona y Orfila, 39.
Doña Margarita Parpal Carreras, 77 años, Ramis, 23.
Don Antonio Juanico Salom, 37 años, Andreu, 38.

Día 15
Doña María Carreras Bagur, 33 años, Cos de Gracia, 43.
Doña María Gomila, 60 años, plaza del Refiro, 18.
Doña Francisca Vidal Sintés, 64 años, Alameda, 1.
Dona Ángela Carretero Torres, 39 años, Plaça, 61.

Cotización de la plata

facilitada por la casa Marret, Bonnin, Figueras y C.ª de Barcelona
Barcelona 2 octubre 1918.

Precios de venta

Table with 2 columns: Metal type and Price. Includes entries for Platino, Oro fino, Plata fina barra, etc.

Facilitada por la casa Caplain Saint-André et Fils de Paris
PRECIOS DE VENTA

Table with 2 columns: Metal type and Price. Includes entries for Plata fina, Soldadura de 535 mm, etc.

BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

Table with 2 columns: Character name and Dialogue. Includes characters like Sinforosa, Enriqueta, María, Teresa, Paca, Casilda, etc.

LIGA FEMENINA

Table with 2 columns: Character name and Dialogue. Includes characters like María, Paca, Sinforosa, Casilda, etc.

Barcelona
Gran Hotel antes **Cuatro Naciones**
Rambla del Centro, 35 y 37
Habitaciones con una sola cama desde pesetas 3'50 y con cama de matrimonio desde pesetas 6. Precios y condiciones especiales para familias

2, 5, 9, 13, 17, 21, 25 y 29

Don Pedro Pons y Pons
HA FALLECIDO
a la una de la madrugada de hoy
— R. I. P. —

Su desconsolada madre, hermana, hermano político, sobrinos, primos y demás familia participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les suplican se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar esta tarde a las cinco.
Mahón 23 Octubre de 1918.
Casa mortuoria: San Roque, 9

A bordo del «Mallorca»

Por primera vez fondó ayer en nuestro puerto el vapor «Mallorca», magnífico buque perteneciente a la compañía palmesana «La Islaña Marítima», que fué construido expresamente para el servicio de vapores rápidos entre Palma y Barcelona.

Con el objeto de informar a nuestros lectores visitamos ayer el «Mallorca», siendo amablemente recibidos por su capitán don Luis Orell, quien nos hizo acompañar y facilitar cuantos datos solicitamos para nuestra información.

El aspecto del buque es por demás agradable, siendo su construcción de cubierta algo parecida a la del vapor «Rey Jaime II», pues igual que éste, tiene el «Mallorca» amplios paseos para el pasaje de las distintas clases.

Digno de alabanza es el aseo que desde que se pone el pie en el buque puede observarse, viéndose los pisos completamente limpios y los metales relucientes, lo que demuestra que la tripulación toda pone especial cuidado en la conservación y aseo del buque.

En nuestra visita, recorrimos todas las cámaras y dependencias del «Mallorca» que, construido por encargo de «La Islaña», cuenta con todas las comodidades que exige el servicio de estas islas, pudiéndose decir, que es el mejor buque español de los que surcan el Mediterráneo.

En el alcázar tiene instalado el «Mallorca» un elegante salón de fumar, decorado con todo lujo, del que parte una amplia y hermosa escalera que conduce al comedor y cámaras de primera.

El comedor es espacioso, su decoración es bellísima, de colores claros y agradables a la vista y en él halla el viajero todas las comodidades que pueda apetecer el hombre de gusto más delicado.

Al llegar al comedor, hallamos en él una reunión agradable. El Director Naviero de «La Marítima» señor Tallavull, acompañado de sus hijos y de distinguidas y bellas señoras y señoritas de esta sociedad, han visitado el buque, acompañándoles el capitán señor Orell. El señor Tallavull, con su proverbial amabilidad, nos atiende y conversamos breves momentos siguiendo nosotros nuestra misión de curiosos, por cuenta ajena.

En el mismo piso que el comedor, tiene el «Mallorca» instaladas una serie de camareras individuales, lujosas y cómodas que son consideradas como primera preferencia.

Descendiendo al piso inferior encontramos unas espaciosas camareras de capacidad varia; las hay individuales y

y una camarera, y en tercera preferencia 2 camareros.

En resumen: el «Mallorca» es un espléndido y hermoso buque y mucho nos complacería que Menorca estuviera en condiciones de tener cubiertos sus servicios por vapores como el reseñado.

Terminamos esta crónica agradeciendo al capitán del «Mallorca» señor Orell las deferencias para con nosotros tenidas y lo mismo a los oficiales que nos facilitaron cuantos datos solicitamos.

MAHÓN

Anoche zarpó para Palma el vapor correo «Mallorca» que ha de seguir viaje a Ibiza y Valencia.

En nuestras Casas Consistoriales y con asistencia de regular número de concejales presididos por el Alcalde don Pedro Pons Sitges celebróse anoche la sesión de segunda convocatoria acostumbrada.

Entre los varios asuntos debatidos y tratados, se dió cuenta de una razonada memoria presentada por el profesor de la escuela nacional de niños de San Clemente don Juan Socías referente al funcionamiento de la Colonia Escolar.

Acordóse además, dada la escasez notable de leche en la ciudad, comprar por cuenta del Ayuntamiento varias cajas de botés de leche condensada, a fin de remediar tal estado de cosas, principalmente en el momento actual.

Y entre otras varias cosas tratóse de imprimir actividad en la confección de los presupuestos del siguiente año.

Mañana día 24 a las ocho y media se dirá en la parroquial iglesia de Nuestra Señora del Carmen una misa en sufragio del alma de la señorita doña Josefa Granell.

Anoche pudimos observar que poco antes de emprender la marcha para Palma el vapor correo, un niño desembarcó de dicho buque un cesto de huevos. Fué detenido el muchacho por el guardia de consumos y requerido para que manifestara quien era el dueño del cesto.

Así lo hizo el muchacho, resultando ser de un comerciante de esta ciudad. No sabemos en que pararía aquello, pues nuestras ocupaciones nos impidieron esperar el desenlace.

Lo que sí se nos ocurre, es que creíamos que por el Gobernador civil está prohibido el embarque de huevos en la vecina isla, pues a no ser que fueran embarcados clandestinamente se puede suponer que la prohibición no existe o ha sido levantada y de ser así, bueno fuera que nuestra Junta de Subsistencias se informara y a poder ser, se pidieran huevos de Palma ya que allí se expenden baráttimos en comparación con el precio que este artículo tiene en nuestro mercado.

Si no se permite la exportación, también debe avisarse a la autoridad o Junta de Subsistencias de Palma a fin de que no se cometan ilegalidades.

En vista de la suspensión temporal de clases en las escuelas de la localidad son varios los profesores que con sus alumnos se trasladan diariamente al campo para dar las lecciones al aire libre.

Después del día excelente que gozamos ayer, por la noche descargó fuerte chubasco, acompañado de truenos y exhalaciones eléctricas.

Según se nota, la epidemia gripal que se había extendido en la localidad, decrece notablemente, lo que celebramos de veras.

Ignórase todavía el paradero del vigilante nocturno que prestaba sus servicios en los Andenes de nuestro puerto y que desapareció estos días.

Esta madrugada ha fallecido don Pedro Pons Pons. El entierro tendrá lugar esta tarde a las cinco, siendo conducido el cadáver desde la casa mortuoria, San Roque, 9,

al Cementerio Católico de esta ciudad. Descanse en la paz del Señor el extinto y reciba la familia doliente nuestro pésame.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una Real Orden destinando a la Capitanía General de Baleares al teniente auditor de primera don Leoncio Agudín Aspe que tiene su destino actual en este Gobierno Militar.

A las primeras horas de la tarde de ayer por los agentes municipales fué puesto a buen recaudo un individuo que en completo estado de embriaguez promovía el consiguiente escándalo en la vía pública.

Esta mañana han regresado las parejas del bou, siendo portadoras de abundantísima pesca que se ha vendido a precios económicos.

Mañana es esperado en nuestro puerto procedente de Barcelona y Alcedia el vapor correo «Mahón».

Dicho buque debe emprender viaje directo por la noche con destino a Barcelona.

Hemos recibido el número de la «Revista de Menorca» correspondiente al pasado septiembre y al actual octubre cuyo sumario es el que sigue:

Costums i tractes referents a bestiar més usuals a s'illa de Menorca, Pére Ballester (Informe que la Cámara Agrícola ha dirigido al Director del Archivo de etnografía y Folk-lore, Cátedra de estudios de ampliación sobre Ética y Etnografía, Universidad de Barcelona, Facultad de Filosofía y Letras). — Folk-lore menorquín: De la Pagesia (continuación), Francesch Camps Mercadal. — Observaciones meteorológicas de agosto y septiembre, Mauricio Hernández Ponsell.

o sea la condenación de la guerra económica.

Testimonio neutral sobre la destrucción de ciudades por los propios compatriotas

El coronel Egli dice lo siguiente en la «Baseler Nachrichten» sobre la cuestión de la destrucción de ciudades en el frente occidental:

«Parece que Douai ha sufrido mucho en estos últimos tiempos a causa del bombardeo inglés. Todavía en este verano estaba esta ciudad casi completamente intacta. También Cambrai había sufrido muy poco en aquellos tiempos. Ahora estas ciudades han sido víctimas de los proyectiles de los libertadores como antes Saint Quentin, Noyon, Doissons y otras localidades. Para la conquista este bombardeo no era necesario ya que en las mismas ciudades se encontraban siempre guarniciones relativamente pequeñas. Actualmente se atribuye la destrucción de las ciudades muchas veces a los alemanes para exaltar la pasión de la guerra.»

Los alemanes ponen a salvo a los no combatientes.

Como quiera que en la región de Cambrai y de Douai se desarrollan ya desde hace semanas serias luchas, el Alto Mando se ha visto obligado en vista de las fervientes peticiones de la población atemorizada, a poner esta en seguridad a tiempo.

Cambrai y Douai fueron ya desalojados a principios de diciembre cuando los ingleses empezaron a bombardearlos. El transporte de los habitantes fué una empresa muy difícil ya que en primer lugar las salidas en la parte Oeste de la ciudad se encontraban bajo el fuego enemigo. Por medio de carteles se dió a conocer algunos días antes a la población el hecho de que serían transportados hacia el interior. Luego tuvo lugar la invitación personal a las familias, las conferencias con el alcalde, la entrega de cartás de cartas de distribución a las familias, la distribución en columnas, y la entrega de abastecimiento para varios días. Fuera de la localidad se establecieron puntos de concentración y las autoridades militares pusieron a la disposición caballos, carros y un tren.

Las columnas estaban a cargo de tropas de acompañamiento que las condujeron por los caminos ordenados hacia las localidades del interior después de que los hombres encargados de buscar alojamiento se les habían adelantado. Se tuvo el cuidado de que las personas pertenecientes a una misma familia estuviesen juntas y se permitió a la población llevar consigo lo necesario de sus bienes. De ello hicieron gran uso y se llevaron consigo todo lo posible en carros y en pequeños vehículos construidos por ellos mismos. Por las vías de agua en el Norte de Francia fueron transportados los ancianos, los enfermos y los niños que no tenían fuerza suficiente para resistir los esfuerzos del viaje en las carreteras. Así fueron transportados por medio de botes desde Douai 500 enfermos, un grupo de niños y 250 mujeres enfermas de las casas particulares y de los hospitales bajo la vigilancia de un médico y bajo el apoyo de personal de sanidad.

ALFOSALUD
SALUD
ANEMIA
INAPETENCIA
28 AÑOS ÉXITO
CRECIENTE
RECHÁCESE EL FALSICO SI NO SE LEE EN LA ETIQUETA EXTERIOR CON TINTA ROJA.
HIPOFOSFITOS SALUD.

REUMATISMOS · GRIPES
JAQUECAS · NEURALGIAS
DOLORES DE MUELAS
RHODINE
(Eter acetilico del acido orto-xibenzáico)
EN TUBOS DE 20
COMPRIIMIDOS DE 1/2 GRAMO
DE LA SOCIETE CHIMIQUE des
USINES de RHONE · PARIS
Se vende en FARMACIAS y DROGUERIAS

9-10

Conferencias telegráficas

(Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid)

Noticias de España

Madrid 21

Lotería Nacional

En el sorteo celebrado el día 11 del actual, resultaron favorecidos con los primeros premios los siguientes números:

- Con 150.000 pesetas
- Núm. 11.509, Madrid.
- Con 70.000 pesetas
- Núm. 13.070, Oviedo.
- Con 30.000 pesetas
- Núm. 841, Sevilla.
- Con 2.500 pesetas
- 18.873, 9.206, 2.351, 3.199,
- 23.848, 7.444, 487, 1.727.

PRENSA ASOCIADA

Por correo

Condiciones de una paz estable

Paris. — De un artículo de Edgard Milhaud en «L'Humanité» reproducimos los siguientes interesantes párrafos:

«Véase la verdad suprema que domina todo el problema de la paz; de esta verdad se sacan necesariamente muchas consecuencias; yo las formularía así:

1.º La conferencia de la paz deberá inscribir a la cabeza de la carta del mundo el derecho de los pueblos a disponer libremente de su suerte.

2.º Deberá decidir, en consecuencia, que todas las cuestiones empeñadas en el conflicto

actual deberán ser resueltas en conformidad con este derecho.

3.º La conferencia deberá sentar el derecho de los pueblos a disponer de ellos mismos y las transformaciones territoriales o constitucionales realizadas según este derecho, bajo la salvaguardia de la Sociedad de Naciones.

4.º Deberá instituir los procesos internacionales que asegurarán prácticamente en el presente y en el porvenir, la realización y el ejercicio normal de este derecho.

La segunda condición orgánica que la paz estable, es el reconocimiento del derecho de los pueblos a la vida y su derecho igualmente a su libre desenvolvimiento económico.

El reconocimiento de estos derechos implica dos consecuencias:

La primera es el derecho igual para todos los pueblos grandes y pequeños, a participar bajo justas condiciones de los recursos económicos del Globo.

La segunda consecuencia — completamente negativa, si se puede decir respecto de la primera — es la interdicción por la ley internacional de las medidas que podía tomar un pueblo o un grupo de pueblos para privar a otro de los medios materiales de asegurar su existencia y su desarrollo económico. En otros términos, es la prohibición de medidas económicas de combate

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Tarjetas de visita GRAN VARIEDAD

Prontitud y esmero en los encargos

IMPRESA = LIBRERÍA = PAPELERÍA = ENCUADERNACIÓN DE

Manuel Sintés Rotger

DESPACHO: Plaza del Príncipe, 11 Teléfono 20

TALLERES: Rampa Abundancia, 16 Teléfono 84

MAHÓN

Tarjetas postales de fantasía, últimos modelos, y álbums para las mismas

En este establecimiento tipográfico, el más antiguo y acreditado de la Isla, se hacen esmeradamente toda clase de impresos a una o varias tintas y en tinta comunicativa. — Esta casa semanalmente recibe nuevas publicaciones de los mejores autores, sirviéndose, bajo pedido, cualquier obra que se desee, así nacional como extranjera, contando para este fin con activos corresponsales en Barcelona, Madrid y París. — Se admiten encargos para pedidos de toda clase de música. — Escritorios y objetos de escritorio, última novedad, carpetas, libros para contabilidad, copiadores de cartas y toda clase de artículos propios para oficina.

Gran surtido en estuches de papel y sobres, alta fantasía

TINTAS: Estephens = Elephant = Renau = Ville de Paris

Prensas para copiar a precios de fábrica

Encuadernaciones desde la rústica a las de lujo

SEÑORES COMERCIANTES

ACABA DE APARECER

El Comerciante Moderno

Enciclopedia comercial, publicada bajo la dirección de Mr. MAURICE POTEI, Inspector general de Instrucción Pública, exprofesor de la Escuela Superior de comercio en París.

Esta obra indispensable para todo buen comerciante consta de cuatro tomos y se vende a plazos mensuales de cinco pesetas.

TODA UNA BIBLIOTECA COMERCIAL

20 extensos tratados contenidos en cuatro tomos

LA TÉCNICA COMERCIAL AL ALCANCE DE TODOS

Se admiten suscripciones en la librería de Manuel Sintés Rotger.

Plaza del Príncipe, 11.—Mahón.

Servicios de la Compañía Trasatlántica PARA 1918

Líneas a Antillas, Méjico, New-York y Costa Firme

El vapor de Barcelona, el de Valencia, el de Málaga y el de Cádiz para New-York, Habana y eventualmente Veracruz.

El vapor de Bilbao, el de Santander, el de Gijón y el de Coruña para Habana.

El vapor de Barcelona, el de Valencia, el de Málaga y el de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra.

Líneas al Rio de la Plata y al Brasil

El vapor de Barcelona, el de Málaga y el de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor de Bilbao y Santander, el de Gijón, el de Coruña y el de Vigo para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Filipinas

El vapor de Barcelona, para

Línea de Fernando Poo

El vapor de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Además de los indicados servicios, la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a New-York, puertos Cantábrico a New-York cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.

Agente en Menorca: don Juan F. Tallafull, Infanta, 24.—Mahón

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar sin rasgar de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo se consigue gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados.

Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico. Modo de emplearse: Pasar el lápiz especial por la parte que se quiere borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse secado.

Véndese en Mahón, a 1/50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe, 11.

PARA VENDER. — Una máquina incubadora para 115 huevos marca inglesa y una hidráulica para criar 200 pollos. Se garantiza su funcionamiento. Informes: Vasallo, 2 A.

Perfumes Bordados Juguetes Elegantes exquisitos agradables Casa Buenaventura

Importante

Tabla para medir un millón de trigo con sólo una cinta métrica

Se venden al precio de quince céntimos en la librería de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe, 11.—Mahón.

Cortinas persianas

orientales, fantasía, cadenilla y tejidas, se encargan en la estería de Luis Mas, calle Deyá 5, Mahón.

AVISO

El que desee comprar o tomar a renta vitalicia, fincas de todas clases, porciones de terreno y cantidades en metálico, dirijase a la calle de San Jaime, 38, en Mahón donde hay grandes ofertas para colocar.

CASA BUENAVENTURA Bastión, 23

Manufactura general de GOMA

Reparación de Neumáticos y Cámaras de aire

Tacones de Goma, Planchas de Goma para Suelas, Disoluciones, Cementos y Gomas para fábricas de Calzado, Guantes y Panoplas para Pintores y Curtidores, etc., etc.

NOTA.—Según modelo, dibujo o explicación la Casa fabrica toda clase de artículos de Goma, Amianto y Ebonita.

ENRIQUE CODINA - Unión, 8 - Palma Mallorca

Motores marinos en venta

Table with 3 columns: Motor specifications, Price in Pesetas, and Remarks. Includes models like Magneto Bosch, CAILLE, and EVINRUDE.

Referencias: MANUEL BELTRÁN LLABRÉS, San Fernando, 34.—MAHÓN

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial. De venta en esta imprenta.

ALERTA! ALERTA! ALERTA!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales de VICHY CATALAN, sin serlo. Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que las de los manantiales VICHY CATALAN llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN, y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no los tienen.

Imp. de M. Sintés Rotger. — Mahón.

Bibliotecas gratuitas

PARA TODOS

El "Patronato Social de Buenas Lecturas" ofrece a los lectores de nuestro periódico, lo que nunca se concedió al público: el medio de ir formando gratuitamente una selecta biblioteca.

El primer año remitirá GRATUITAMENTE las siguientes: no abismos cbrast...

"Leyendas piadosas", de Lope de Vega.

"De la vida y de la muerte", de Quevedo.

"Pablo y Virginia", de Bernardino E. de Saint Pierre.

"Visitando a mis muertos", de Isidro Benito Lap na.

"Oro en mármoles", de Eladio Esparza.

"Poema del Seguro", de José Ignacio de Urbina.

"El mi Juan", de Soledad Ruiz de Pombó.

"Egloga", de Aurelio Bay.

"El pintor de su deshonra", de Calderón de la Barca.

"Cuartillas de antaño", de Luis Martínez Heiser.

"Por la Roma épica", de Alfonso Pérez Nieva.

"Lo grande y lo pequeño", de Lorenzo Lafuente Yurrell.

Para tener derecho a este envío, gra...

tuito es e n l i o n a i n d i s p e n s a b l e s u s c r i b i r s e a

Los periódicos más baratos de España

Por pesetas 5'50 cada año

recibirán mensualmente cuantos se suscriban las publicaciones y número de ejemplares que siguen:

1 ejemplar mensual de la "Liga Ibero Am r cana co n t r a l a i m m o r t a l i d a d "

4 ejemplares mensuales de "La Cultura Popular"

4 id. id. de "Pan y Catecismo"

3 id. id. de "Fray s y Monj s"

Debemos advertir que pasada que sea la enorme carestía del papel, remit r mos para la propaganda, doble número de periódicos del señalado e c t a m e n t e

BOLETIN DE SUSCRIPCION

para los lectores de EL BIEN PÚBLICO

Córtese este boletín y remítase firmado y franqueado como carta a nuestras oficinas: Fuencarral, 138, 1.º, Madrid.

D. de profesión domiciliado en ... provincia de ... calle ...

..... se suscribe a los periódicos más económicos de España y desea recibir las doce obras que para la formación de una biblioteca gratuita ofrece el "Patronato Social de Buenas Lecturas". Sólo queda obligado a satisfacer contra reembolso o en la forma que se le indique, pesetas 5'50 precio de suscripción a los periódicos.

..... Firma

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....